



Cambrai, 12 junio 2020

Vincent DOLLMANN  
Archevêque de Cambrai

## **Enseñanza en el tiempo del coronavirus**

(UMEC-WUCT - Seminario web internacional, viernes 12 de junio de 2020)

Durante y después del encierro, la escuela, al igual que las otras instituciones, ha tenido que intentar cumplir su misión. Estoy feliz de ver a muchos maestros asumir este desafío con responsabilidad y creatividad.

### ***Cursos de Internet, una oportunidad para reuniones intergeneracionales***

Primero debemos tener en cuenta la brecha digital y tratar de cerrarla. Pero debemos continuar en nuestros viajes educativos la integración de los medios modernos de comunicación. Los jóvenes toman fácilmente iniciativas, particularmente en las redes sociales; y los adultos pueden ayudar a mantenerlos dentro de su marco y su propósito, lo que significa: ser herramientas al servicio de lazos y conocer personas. El corazón humano nunca puede contentarse con las relaciones a larga distancia, necesita la cercanía de los demás. El confinamiento total de ancianos en hogares de ancianos o de pacientes con covid-19 fue una experiencia dolorosa para las familias y revela la necesidad vital de las relaciones sociales.

### ***Educación solidaria, una emergencia para el futuro***

Se debe enfatizar un hecho importante durante este período de pandemia: la vida económica se detuvo para salvar vidas y los médicos, los cuidadores fueron aplaudidos como héroes. Nuestras sociedades occidentales, acostumbradas a dar prioridad al éxito

económico y la rentabilidad, han podido hacer frente a la crisis y honrar las virtudes de la solidaridad, particularmente hacia los débiles y los pobres.

Muchas personas han trabajado duro para visitar a los enfermos o mantener relaciones por teléfono, para ayudar a las personas sin hogar. Junto a estas acciones espontáneas, las instituciones estatales o eclesíásticas han sido muy activas.

Estos esfuerzos solidarios, que compiten con la creatividad, son un signo de esperanza para la humanidad. Será aún más importante continuar en el próximo período de crisis económica. La enseñanza de la Doctrina Social de la Iglesia sigue siendo relevante y debe ser alentada. Encontramos un valioso apoyo en la encíclica del Papa Francisco Laudato Si. El Papa nos recuerda que todo está vinculado: ecología, respeto por toda la vida humana y justicia social. Estos puntos de referencia parecen ser la única respuesta válida y duradera para la supervivencia y el bien de la humanidad. Como para subrayar la urgencia, el Papa ha iniciado proyectos de formación, por lo que se dirigió a jóvenes economistas y empresarios para reflexionar sobre una economía más humana en el espíritu de San Francisco de Asís, "La economía de Francesco".

### ***La virtud de la esperanza como motor de la educación.***

La pandemia invita a muchos contemporáneos a pensar sobre la existencia humana y el valor de la vida. Aquellos que reconocen a un Dios creador y salvador son llevados a renovar la convicción de que Dios «no se complace en la muerte de nadie», sino que llama a "arrepentirse y vivir" (Ez 18,32). Para los cristianos, Jesús, el Hijo de Dios, dio testimonio de esto al asumir la condición humana. A través de su pasión y muerte, allanó el camino para toda la humanidad a una vida de comunión eterna con Dios. Así, en su carta a los romanos, San Pablo puede cantar sobre el vínculo inquebrantable que Dios establece con el que reconoce y acepta su amor: nada, escribe San Pablo, puede separarnos del «amor de Dios, conocido por nosotros en Cristo Jesús nuestro Señor» (Rom 8, 39).

A la luz de los muertos y la resurrección de Cristo, la antropología cristiana es tópica. Puede cuestionar las contradicciones de la sociedad que está dispuesta a arriesgarse a una recesión económica para salvar vidas y que al mismo tiempo extiende la duración legal del aborto en Francia. También puede ayudar a encontrar las características esenciales de la persona humana: su unidad y sociabilidad, su trascendencia y singularidad.

La antropología cristiana expresa el misterio del hombre creado a imagen de Dios por amor y llamado a compartir su vida de comunión con el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo.

Al reflexionar sobre la contribución de la tradición católica en la educación y la formación, sabemos que la voz de la Iglesia es hoy una minoría y podemos cuestionar la capacidad de la humanidad para enfrentar los desafíos de la solidaridad y el respeto por la creación. Entonces, los discípulos de Cristo que somos, sienten con mayor fuerza la necesidad de la sabiduría y el coraje del Espíritu Santo y de rezarle con fervor. El Veni Creator, una oración que se canta particularmente en Pentecostés y durante las celebraciones de confirmaciones y ordenaciones, se dirige al Espíritu Santo al nombrarlo el Consejero y el Espíritu de los siete dones y nos hace decir:

"Oh guía nuestras mentes con tu luz bendita,  
con amor nuestros corazones se inflaman  
y con tu fuerza, que nunca se descompone, confirma  
nuestro marco mortal.  
Lejos de nosotros conduce a nuestro enemigo mortal;  
la verdadera paz nos trae;  
y a través de todos los peligros  
llévanos a salvo debajo de tu ala sagrada "

✠ Vincent DOLLMANN  
Arzobispo de Cambrai  
A.E. UMEC-WUCT

Trad. Hector Rigaldo

30, rue de Noyon C.S. 80149 – 59403 CAMBRAI CEDEX

 03 27 81 34 96 - 03 27 81 98 43

E-Mail :secretariat.monseigneur@nordnet.fr